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De quelle énergie parle-t-on ?

Chacun connait les contraintes actuelles liées à l’économie 
de l’énergie. Charges des locaux, température de l’eau des 
piscines, éclairages réduits pour les salles, les pistes et les 
stades, le coût des transports pour les compétitions, etc.

Toutes ces mesures contraignantes modifieront les 
habitudes personnelles et collectives. Quelles seront les 
conséquences pour les équipes dirigeantes de clubs ? Nous 
n’évoquerons pas des clubs pro qui n’ont, pas encore, la 
même sensibilité face à ces préoccupations.

Assurément pour les bénévoles des clubs amateurs, le 
capital énergie sera affecté. Car il y a bien une énergie qui 
passe dans vos structures et que personne ne souhaite 
diminuer, celle générée par l’engagement des hommes 
et des femmes, celle de la passion cette force en actions. 
Une énergie gratuite, renouvelable, dont on ne mesure  pas 
toujours la réelle profondeur. Pas question de la restreindre 
mais au contraire tous devront l’amplifier et sans doute sous 
d’autres formes.

Que connaissons-nous réellement du volume de 
consommation de cette énergie des bénévoles, puisée 
au fond de chacun, et son équivalence réelle s’il fallait la 
compenser par des salariés dans les clubs sportifs ?

Notre enquête menée depuis quelques mois  montrera très 
prochainement l’importance et la valeur de cette énergie 
dans l’engagement de tous ces bénévoles irremplaçables 
pour le bon fonctionnement de nos clubs de sports angevins. 

Pour parodier les slogans vus, lus, entendus : je baisse (les 
subventions), j’éteins (l’enthousiasme), je décale (les projets). 
Gageons que les énergies déployées seront encore plus 
fortes après ces périodes de transition. Elles méritent un 
éclairage sans compter.

Claude CHERRÉ
Président de l’OMS
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« Le Sport pour la santé,  
le Sport pour s’amuser,  
le Sport pour gagner ! »

licenciés  
déclarés par 

les clubs 
en 2021-2022

de clubs ayant 
un ou plusieurs 

salariés

32%

18890

47%
moins 

de 18 ans

* Données saisies par les clubs en 2022  
pour le calcul des subventions 2023

LES CHIFFRES 
du trimestre*

56%
compétiteurs

44%
loisirs

53%
plus  

de 18 ans

salariés 
déclarés par 

les clubs

140



ZOOM SUR 

Angers Loire Développement 
– ALDEV -  est l’agence de 
développement économique 
d’Angers Loire Métropole. 
Elle intervient dans de 
nombreux domaines qui 
touchent à la vie économique 
du territoire, et notamment 
dans l’accompagnement 
des personnes en recherche 
d’emploi et/ou qui rencontrent 
des difficultés de retour à 
l’emploi.

Les actions mises en place 
par l’agence ont ainsi pour 
objectif d’apporter un 
accompagnement individuel 

ou collectif à la recherche 
d’emploi. Ces actions peuvent 
prendre la forme de sessions 
de découverte des métiers, 
de rencontres avec des 
entreprises qui recrutent, avec 
des organismes de formation, 
avec des entreprises d’insertion 
ou encore avec les acteurs de 
l’emploi qui interviennent dans 
ce domaine. 

Cet accompagnement gratuit 
s’adresse à tout chercheur 
d’emploi du territoire d’Angers 
Loire Métropole, avec pour 
objectif de faciliter et d’aider à 
la reprise d’un emploi.

                           >>    vous accompagne 
DANS VOTRE RECHERCHE d’emploi

Un ou une alternante ?

Pourquoi pas !

La gestion quotidienne de nos associations sportives 
est devenue l’equivalent d’une gestion de PME et 
pour la plupart d’entre nous, les bénévoles, le temps 
manque. Outre la solution de renforcer nos équipes 
de bénévoles, nous avons aujourd’hui la possibilité de 
nous appuyer sur des jeunes en formation alternance.

L’ALTERNANCE
De plus en plus d’écoles supérieures proposent des 
formations en alternance. Ce qui hier n’était pas 
accéssible financièrement pour nous, l’est devenu 
aujourd’hui grâce à l’aide de l’état mise en place 
pour les contrats d’apprentissage depuis la période 
de la Covid. Depuis 2023, l’aide est de 6000€ pour la 
première année de contrat. 

L’étudiant(e) en contrat d’alternance au sein de 
l’association ne vient pas en substitution aux missions 
des bénévoles mais il va permettre de mettre en oeuvre 
de nouvelles actions devenues indispensables pour 
la pérénisation et/ou le développement de nos clubs. 
Pour cela, il est nécessaire d’avoir un(e) tuteur(rice) 
qui accompagnera l’étudiant(e) dans la réalisation 
de ses missions, et aujourd’hui les outils digitaux 
permettent de maintenir un lien sans se déplacer 
systématiquement (email, visio, fichiers partagés...). 

Et concrètement ...
Quelques associations accueillent déjà des jeunes 
en contrat d’apprentissage (recherche de sponsors, 
organisation d’évènements, communication digitale, 
gestion administrative...).

Et financièrement, sur un contrat d’alternance de 12 
mois, le/la jeune représentera un coût de 400 à 800 
€ par mois en fonction de la formation et de l’âge de 
l’apprenti : Par exemple : pour un contrat qui coûterait 
à l’association environ 500€ par mois, cela représente 
6000€ par an, si votre alternant(e) trouve 7000€ de 
sponsors ou de mécènat et en plus gère des missions 
annexes de développement, alors il sera une véritable 
valeur ajoutée à votre association. 

Sans compter que la démarche de recherche de fonds 
privés va être de plus en plus nécessaires et que nous, 
les bénévoles, nous n’avons pas vraiment le temps 
pour cette mission. Cela est sans compter son temps 
de présence qui correspond à plus de 1000 heures par 
an (volume d’heures en fonction de la formation).

Laurence SALLÉ, présidente du SCO Escrime

Pour en savoir plus : 
https://entreprendre.service-public.fr/vosdroits/F23556
https://www.pole-emploi.fr/employeur

L’alternaNce !

aldev

Contact : 
Direction de l’emploi ALDEV  
02 52 57 01 43 
emploi@angers-developpement.com
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https://entreprendre.service-public.fr/vosdroits/F23556 
https://www.pole-emploi.fr/employeur/lessentiel-pour-embaucher/alternance--des-infos-pour-se-la/les-contrats-en-alternance--mode.html
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Soirée Fair Play For Planet
Le jeudi 26 janvier, nous avons 
accueilli Julien PIERRE, ancien 
rugbyman professionnel et fondateur 
du label Fair Play For Planet, pour 
une conférence sur la transition 
écologique dans le sport. 

La campagne «10 actions pour un 
sport plus vert !», actions concrètes 
et pratiques, nous a été présentée 
et des témoignages de clubs ont 
complété l’intervention.

Au préalable, 29 clubs angevins 
avaient mesuré leur impact sur 
l’environement en réalisant en ligne 
le test FPFP.

Vous souhaitez en savoir plus ou 
adhérer à ce label ?

             >>> www.fairplayforplanet.org

Comment es-tu tombée dans 
ce sport ? 

En 2012, j’ai souhaité changer 
de sport. D’abord intéressée 
par le hockey sur glace, je me 
suis rendue compte que cela ne 
pourrait pas se faire. J’ai alors 
découvert le Roller Hockey lors de 
Tout Angers Bouge. Je suis allée 
faire un essai à la salle Debussy et 
je n’ai plus jamais arrêté !

A quel poste joues-tu ? 

Je pratique depuis 10 ans. 
Pendant 8 ans j’ai évolué au 
poste de défenseur. Depuis 2 ans 
je suis attaquante.

La mixité est-elle possible 
dans ton sport ? 

Oui ! Le championnat masculin 
est mixte. 

A quel niveau évolues-tu au 
sein du club des Hawks ? 

Je joue actuellement dans deux 
clubs. Aux Hawks d’Angers, je 
joue le championnat N2 avec les 
garçons et je m’entraine avec 
le groupe Elite. A St Médard en 
Jalles, à côté de Bordeaux, je 
joue le championnat féminin 
dans une équipe uniquement 
féminine.

Quel est ton plus beau 
souvenir sportif ? 

Sans hésiter, le titre de 
championne du monde 2021 
à Roccaraso en Italie ! C’était 
l’année post COVID. Nous 
avons participé à 7 stages de 
préparation dont un qui s’est 
déroulé en Italie où nous avons 
joué des rencontres amicales. La 
semaine du championnat, nous 
avons joué 7 matchs : 4 matchs 
de poule, le quart, la demie 
et la finale remportée contre 
l’Espagne (1-0), une grande 
nation du Roller hockey. C’était 
très intense !

As-tu gagné d’autres 
trophées avec l’équipe de 
France ? 

Des podiums oui. En 2022, nous 
avons à nouveau disputé la finale 
des championnats du monde 
contre l’Espagne, en Argentine. 
Mais cette fois-ci nous l’avons 
perdue.

En championnat d’Europe, nous 
avons décroché la 2ème place à 
deux reprises, en 2017 contre la 
République Tchèque et en 2022 
contre l’Espagne, encore !

Jouer pour l’Equipe de 
France, c’est comment ?

C’est une fierté ! Celle de porter 
le maillot et celle de représenter 
son pays à travers son sport.

Réussis-tu facilement à allier 
ta vie d’étudiante et ta vie de 
sportive de haut niveau ? 

Oui, de mieux en mieux. Je 
suis étudiante en STAPS, à 
l’IFEPSA. Mes horaires ne sont 
pas aménagés mais j’ai une 
dispense d’assiduité qui me 
permet de manquer des cours 
ou des examens lorsque je suis 
en compétition. Ce n’est pas 
toujours simple, mon emploi du 
temps est très chargé entre les 
deux équipes, les stages et les 
cours mais au bout de 4 ans je 
suis rôdée ! Et je révise dans le 
bus…

As-tu d’autres missions au 
sein de ton club ? 

En début de saison je me suis 
occupée de la préparation 
physique des jeunes U13 et U15 
du club des Hawks. Mais cela 
s’est arrêté en cours d’année.

Quels sont tes objectifs 
futurs ? 

Continuer à jouer à haut niveau, 
en équipe de France, faire des 
podiums, et puis continuer à pro-
gresser et à marquer des buts !

Pauline Bernard, 24/02/2023

CHAMPIONNE DU MONDE 

DE ROLLER HOCKEY 2021 ZOOM SUR 
Pauline bernard
21 ans, joueuse des Hawks
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Philippe MASSON
Délégué Escrime

Patrick MOREAU
Délégué sports de glisse

Alain DURAND 
Délégué Athlétisme

Rodolphe LEROUGE
Déléguée Sports Aériens

Claude CHERRÉ
Délégué Football

Jean-Paul BOULAIN
Délégué Basket ball

Vianney PIRON
Délégué sports mécaniques

www.omsangers.net

OFFICE MUNICIPAL DES SPORTS D’ANGERS
5 rue Guérin • 49100 Angers
02 41 43 30 85 • contact@omsangers.org

HORAIRES DE PERMANENCES 
Lundi : 14h à 19h
Mardi : 10h à 13h - 14h à 19h
Vendredi : 9h à 13h - 14h à 17h

Direction de la publication : Claude CHERRÉ • Crédits photos : OMS, AdobeStock • Conception graphique : OMS Angers

agendaagenda

Composée de 7 membres, cette commission 
travaille depuis 2022 sur des propositions 
d’évolutions des critères de subventions aux 
associations sportives amateures. 

Objectif : Actualiser et adapter, en cohérence avec 
la politique sportive de la ville !

Jeudi 25 mai 2023 à 19h00
Assemblée Générale de l’OMS Angers

Dimanche 4 juin 2023
Tout Angers Bouge 

Mardi 27 juin 2023
J’aime mon Sport

Novembre 2023 
Soirée Thématique

LA Commission Etude et 
propositions sur les subventions

FOCUS SUR 

la ville récompense  
l’engagement bénévole     

Vendredi 16 décembre à 
l’hôtel de ville, le Maire Jean-
Marc Verchère, soulignait :

«Vous êtes des liens 
indispensables qui font vivre 
au quotidien la solidarité, 
la citoyenneté, la mise en 
valeur du patrimoine, la 
promotion du sport ou 
encore la cohésion dans les 
quartiers»

Parmi les récipiendaires des 
médailles du bénévolat le 
sport était représenté par 
quatre clubs adhérents :

 ■ François ROBERT 
(Angers Vaillante football)

 ■ Jean-Paul BOULAIN 
(ACBB basket)

 ■ Anne-Chantal 
COLINMAIRE (Ufab basket 
féminin)

 ■ Véronique NODET 
(Ketsugo Angers judo)

Félicitations pour cette  
récompense bien méritée 
marquant leur engagement  
auprès du monde sportif.

Partenaire institutionnel Partenaire majeur

http://www.mfr-paysdelaloire.org

